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Удивительный, прекрасный 
и многогранный мир балета 
никого не оставит равно-
душным. Впервые это слово 
прозвучало в Италии, сам 
жанр возник во Франции. 
Балет неразрывно связан 
с хореографией, музыкой 
и драматургией. Он выра-
жает чувства и понятен не 
только знатокам и любите-
лям балета, но и каждому 
восприимчивому зрителю.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Нелегкая сценическая де-
ятельность артистов ба-

лета сопровождается бурной за-
кулисной жизнью, причем на-
столько, что формирует портрет 
артиста и раскрывает каноны, 
по которым живет Театр опе-
ры и балета.

Чем живет театр? С какими 
проблемами сталкивается и как 
их решает? Об этом и о многом 
другом читателям «Бакинско-
го рабочего» поведает народная 
артистка Азербайджана, при-
ма-балерина, художественный 
руководитель балетной труп-
пы Азербайджанского госу-
дарственного академического 
театра оперы и балета, препо-
даватель Бакинской академии 
хореографии, лауреат премий 
«Гызыл дервиш», «Зирвя», «Ху-
май», Президентской стипен-
диат Камилла Гусейнова.

- Камилла ханым, очеред-
ной театральный сезон запом-
нился рядом премьер. Доста-
точно вспомнить замечатель-
ную постановку оперы-балета 
«Орфей и Эвридика» в рам-
ках Международного музы-
кального фестиваля «Дни Ба-
рокко», впервые проходивше-
го в Азербайджане. Как нам 
известно, впервые использо-
вался формат опера-балет. Не 
сложно ли было?

- В каждом деле есть свои 
трудности. Высокий професси-
онализм и мастерство, сплочен-
ная и слаженная работа арти-
стов нашего Театра оперы и ба-
лета и приглашенных артистов 
дали свои положительные ре-
зультаты. Главное - мы справи-
лись. Зритель ушел довольный.

- Как обстоят дела с кадра-
ми в области хореографиче-
ского искусства? Есть ли при-
ток артистов, если учесть, что 
на базе Бакинского хореогра-
фического училища была  
создана Бакинская академия 
хореографии?

- Создание Бакинской ака-
демии хореографии свидетель-
ствует о том, что сфера культу-

ры в центре внимания государ-
ства, и это открывает огромные 
перспективы для продвижения, 
в частности, балетного искус-
ства. Творческий и образова-
тельный процесс у артистов ба-
лета взаимосвязан. Академия 
сейчас делится на три составные 
направления - школа, колледж, 
бакалавр. Каждые семь-восемь 
лет мы наглядно видим удачным 
ли был поток, пополнилась ли 
труппа хорошими выпускни-
ками, а театр - артистами. От 
работы, которую проделывает 
школа, напрямую зависит ка-
чество и профессионализм ка-
дров балетной труппы театра.

- С открытием высшей сту-
пени образования в области 
хореографического искусства 
многие артисты балета выра-
зили желание получить выс-
шее образование? Как регу-
лируется этот вопрос?

- Знаете, есть артисты в воз-
расте, которые поступили в Ака-
демию, воспользовались этой 
возможностью. Скажем, про-
должил образование Юрий Ло-
бачев, заслуженный артист ре-
спублики, репетитор и режис-
сер балетных спектаклей. Скоро 
он получит степень бакалавра. 
Макар Ферштандт, заслужен-
ный артист республики, сейчас 
на первом курсе, тоже получит 
высшее образование по классу 
балетмейстера. Артисты заду-
мались о том, что будет, когда 
они уйдут со сцены. И те, кто 
хочет оставаться в профессии 
и продолжить работу, пользу-
ются этим шансом, поступа-
ют и получают высшее обра-
зование, чтобы в дальнейшем 
заняться педагогической дея-
тельностью.

- В прессе встречается ин-
формация, вызывающая во-
просы, в частности, что студен-
там Хореографической акаде-
мии не разрешается посещать 
репетиции, а артистам бале-
та ходить на занятия в Акаде-
мию. Так ли это на самом деле? 
Однако студенты, получив-
шие знания и навыки в Ака-
демии, должны подкреплять 
их практикой на сцене, в том 
числе и наблюдая за работой 
артистов на сцене.

- Студенты Академии, да 
и колледжа, на последних кур-
сах проходят практические за-
нятия непосредственно в театре. 
И когда Академия представля-
ет талантливых выпускников, 
мы всегда воспринимаем это 
только с энтузиазмом и под-
ключаем этих студентов к ре-
петиционному процессу. Так-
же студенты Академии всег-
да могут посещать балетные 
спектакли.

Студенты последних курсов 
могут посещать репетиции спек-
таклей. Но часто они не имеют 
такой возможности, поскольку 
находятся на занятиях. Одна-
ко репетиционный график те-
атра не может подстраиваться 
под график занятий студентов 
в академии. Потому мы стара-
емся сделать все для удобства 
артистов, правильно распре-
деляем нагрузку.

- На ваш взгляд, сегодня 
азербайджанский балет на 
международной сцене пред-
ставлен в полном объеме? Если 
нет, то каковы причины?

- Азербайджанский балет 
на международной сцене пред-
ставлен в полном объеме. Наши 
спектакли идут во многих стра-
нах мира, входят в репертуар из-
вестнейших театров. «Семь кра-
савиц», «1001 ночь», спектакль 
Полада Бюльбюльоглу «Любовь 
и смерть» и другие ставятся на 
площадках как ближнего зару-
бежья - России, Украины, Бе-
ларуси, так и на более отдален-
ных - в США, Европе.

До пандемии, в 2019 году, 
я ставила на турецкой сцене 
спектакль «Насими» на музыку 
Фикрета Амирова. Этот спек-
такль сейчас в репертуаре ту-
рецкого академического теа-
тра в городе Самсун. Думаю, 
наши спектакли на междуна-
родной сцене представлены са-

мым лучшим образом и на вы-
соком уровне.

- Ни для кого не секрет, 
что в области балетного ис-
кусства ярко выражен ген-
дерный дисбаланс: балерин 
всегда больше, чем мужчин - 
артистов балета. Как справля-
ется с этой проблемой театр?

- Такая тенденция наблюда-
ется по всему миру. Когда мы 
общаемся с руководителями 
трупп других театров, они со-

крушаются над тем же. Везде 
свои причины. И менталитет, 
и экономическая ситуация мо-
гут иметь значение. Мужчины 
стараются идти на более высо-
кооплачиваемые профессии.

Но, что интересно, пробле-
ма дефицита мужчин артистов 
балета обошла стороной азер-
байджанский театр. У нас есть 
свои, азербайджанские балет-
ные звезды с середины XX века. 
Это такие знаменитости, как 
Баташов, Плетнев, Магсуд Ма-
медов. Сегодня их достойные 
продолжатели Заур Зейналов, 
Заур Фатуллаев, наши совре-
менники Гульагаси Мирзоев, 
Анар Микаилов, Макар Фер-
штандт. То есть солистов-муж-
чин в нашем театре достаточно. 
Эти ребята занимают позиции 
в ведущих партиях и готовятся 
перейти в основной ведущий 
состав. Ждем пополнение из 
Академии.

- Существует такое поня-
тие «воспитание и формиро-
вание вкуса зрителей». Как об-
стоят дела с этим у нас, есть ли 
у нашего зрителя вкус?

- Театр, конечно, формиру-
ет вкус зрителя. Поэтому мы 
тщательно выбираем реперту-
ар. Ведь, мы несем ответствен-
ность за формирование вкуса, 
за уровень академического ис-
кусства, поэтому репертуар под-
бирается так, чтобы воспиты-
вать и зрителя. Поэтому часто 
предпочтенье отдается клас-
сике, в которой можно расти, 
развивать вкус, интеллект, и, 
в целом, привыкать к искус-
ству, к присутствию искусства 
в жизни каждого. И я соглас-
на с тем, что театр формиру-
ет вкус зрителя.

- В сущности, балет посеща-
ет зритель-знаток с уже сфор-
мировавшимся утонченным 
вкусом. Так ведь? Тогда как 
можно воспитать вкус у та-
кого зрителя?

- Вот здесь мы сталкиваем-
ся с тем, что способен ли те-
атр формировать вкус зрителя 
или нет. Жизнь диктует свои 
правила, которые отражают-
ся и на репертуаре театра. Та-
кой театр, как наш, не должен 
идти на поводу мимолетных 
временных тенденций, кото-
рые сегодня есть, а завтра мо-
гут исчезнуть. К современному 
искусству надо подходить че-
рез академизм. Академическое 

искусство - высокое искусство. 
Оно рассчитано на воспитание 
вкуса, на повышение уровня 
зрителя. И вот эту планку мы 
стараемся держать.  А приоб-
щение к искусству происходит 
через репертуар.

- Вы имеете в виду моло-
дежь и приобщение ее к ис-
кусству? Но ведь зритель име-
ет тенденцию к обновлению!

- Я имею в виду молодое по-
коление. Мы ориентируемся 
и на такого зрителя. Когда мо-
лодежь начинает посещать те-
атр и соприкасается с искус-
ством, вот тогда и начинает-
ся формирование ее взглядов 
и вкуса. У нее появляется по-
требность посещать театр… это 
и есть развитие. Молодое поко-
ление учится, смотрит, наблю-
дает, осмысливает и развивает-
ся. Но нужно не забывать, что 
театр посещает также и зри-
тель эстет, который наслажда-
ется красотой движений, голо-
са, исполнением ролей.

- В 2016 и 2018 годах успеш-
но прошел Первый междуна-
родный конкурс классического 
и национального танца име-
ни Гамэр Алмасзаде. В худо-
жественной части открытия 
первого конкурса вы успеш-
но создали образ этой при-
мы-балерины. Согласно уста-
ву, конкурс должен проходить 
каждые два года. Состоится 
ли он в этом году?

- Идея проведения конкур-
са принадлежит Академии хо-
реографии. Насколько мне из-
вестно, Академия планирует 
возобновить этот конкурс. 
В 2020-м проведению конкур-
са помешала пандемия. Третий 
конкурс, возможно, проведут 
или в конце нынешнего года, 
или в начале следующего. Он 
обязательно должен быть воз-
рожден. Это необходимо, пре-
жде всего потому, что он вно-
сит дух спортивного соперниче-
ства в работу артистов. Участие 
в конкурсе - это совершенно 
другая нагрузка, совершенно 
другое волнение, совершенно 
другая подготовка. То есть он 
очень важен для артистов ба-
лета как процесс самосовер-
шенствования. В конкурсной 
программе артисты развивают, 
улучшают свои навыки, а спек-
такль - это, прежде всего, ра-
бота над образом, техникой. 
На конкурсе важна техниче-
ская составляющая, академи-
ческое четкое выполнение эле-
ментов, грамотность и физи-
ческие способности артиста. 
Конкурсы стимулируют арти-
стов на совершенствование  тех-
ники движения и пр.

- Спасибо за беседу.

СЦЕНА

Искусство танца: 
взгляд изнутри 

Камилла Гусейнова: В каждом деле 
есть свои трудности

Создание Бакинской академии хореографии сви-
детельствует о том, что сфера культуры в центре 
внимания государства, и это открывает огром-
ные перспективы для продвижения, в частности 
- балетного искусства

Дочерняя компания Го-
сударственной нефтяной 
компании Азербайджана - 
SOCAR Energy Ukraine нача-
ла еще одну благотворитель-
ную акцию - сбор средств 
на медицинские наборы 
для школьников, сообщи-
ли в пресс-службе SOCAR 
Energy Ukraine.

Присоединиться к иници-
ативе «Аптечка для школьни-
ков» теперь может каждый же-
лающий.

С каждой особой чашки 
напитка с рисунком петушка, 
приобретенной в сети запра-
вок SOCAR, часть средств бу-
дет направлена на обеспечение 
школьников медицинскими на-
борами, которые спасут жизнь 
во время опасности. Аптечки 
также содержат инструкции по 
психологической помощи для 
учащихся и персонала школ.

Эти инструкции были под-
готовлены в рамках инициати-
вы первой леди Украины Елены 
Зеленской по созданию Нацио-
нальной программы психиче-

ского здоровья и психосоци-
альной поддержки, разработка 
которой координируется Ми-
нистерством здравоохранения 
при поддержке Всемирной ор-
ганизации здравоохранения.

«Для нашей команды под-
держка украинцев, взрослых 
и детей, всегда является прио-

ритетом. Мы благодарны нашим 
партнерам за сплоченность, со-
гласие участвовать в столь важ-
ном проекте. С одной стороны, 
нам очень хотелось бы, чтобы 
эти наборы никогда и никому 
не понадобились. Но, с другой 
стороны, очень важно, что бла-
годаря им школьники смогут 

спасти жизнь себе или окру-
жающим в случае опасности», 
- отметил Игорь Орлов, дирек-
тор сети SOCAR Energy Ukraine.

«Невероятно наблюдать, как 
каждый в Украине сейчас дела-
ет максимум того, что может, - 
от обычных людей до крупных 
бизнесов. Ибо только так вместе 

удастся победить», - подчеркну-
ла первая леди Елена Зеленская.

Партнером и реализато-
ром благотворительного про-
екта SOCAR Energy Ukraine 
выступает благотворительная 
платформа dobro.ua, эксперт-
ную поддержку оказывает Ми-
нистерство образования и на-
уки Украины.

«Безопасность всех участ-
ников образовательного про-
цесса - единое условие очно-
го обучения во время военно-
го положения. Совместными 
усилиями государственных ор-
ганов, территориальных громад 
и партнеров Министерства об-
разования и науки удалось со-
здать возможность традици-
онного обучения в 64% школ. 
Однако работа в этом направ-
лении продолжается, ведь для 
нас важно, чтобы максималь-
ное количество учеников мог-
ли получать качественное об-
разование, а также общаться со 
сверстниками и учителями face 
to face. Инициатива компании 
SOCAR поддержать украинских 
учеников, снабдив их специаль-

ными медицинскими наборами, 
сегодня является важным ком-
понентом наших стремлений - 
безопасности, сохранения жиз-
ни и здоровья каждого ребенка 
и педагога, а также психологи-
ческой стабильности во время 
обучения. Спасибо ответствен-
ному бизнесу за добрые дела», 
- отметил министр образова-
ния и науки Сергей Шкарлет.

«Украинские дети именно 
сейчас критически нуждают-
ся в заботе и внимании, поэто-
му мы рады, что партнерство 
dobro.ua и Socar будет посвяще-
но именно им. Дети - наше бу-
дущее. Они должны получать 
бесперебойный доступ не толь-
ко к знаниям, но и качествен-
ной медицинской помощи во 
время опасности. Кофе в благо-
творительной чашке на заправ-
ке Socar - это не только о по-
мощи здесь и сейчас, к кото-
рой так просто приобщиться, 
это о вкладе в будущую жизнь 
и благосостояние Украины!», - 
сказала Ирина Гуцал, директор 
благотворительной платфор-
мы dobro.ua.

Поддержка в трудную минуту
SOCAR начал еще одну благотворительную акцию для школьников в Украине

Карабахский 
бизнес-форум

В культурной столице пройдут обсуждения 
по ключевым секторам экономики

Посол Азербайджана 
в Кишиневе Гудси Осма-
нов встретился с прези-
дентом Ассоциации экс-
портеров и производи-
телей сельхозпродукции 
и зерновых Молдовы Иго-
рем Григорьевым, сообща-
ет «Тренд» со ссылкой на 
молдавские СМИ.

Стороны обсудили возмож-
ность поставки молдавской пше-
ницы в Азербайджан.

«Агентство государственных 
резервов Азербайджана обра-
тилось с запросом на постав-
ку 100 тысяч тонн продоволь-
ственной пшеницы из Молдо-
вы, предлагая взамен удобрения 
для нужд сельского хозяйства», 
- сказал Григорьев.

По его словам, поставки 
должны быть осуществлены 
с октября 2022 года по февраль 
2023 года, то есть по 20 тысяч 

тонн пшеницы в месяц.
«Я считаю, что это хорошая 

возможность для наших про-
изводителей принять участие 
в сделке, и первым шагом яв-
ляется аукцион, объявленный 
Агентством материальных ре-
зервов Молдовы для пополне-
ния объемов продовольствен-
ной пшеницы в госрезерв. При-
зываю сельхозпроизводителей 
зарегистрироваться до 12 сен-
тября на аукцион, чтобы потом 
они могли также участвовать 
в тендере, организованном для 
Азербайджана», - сказал Гри-
горьев.

Он напомнил, что на межпра-
вительственном уровне идут 
обсуждения о поставках при-
родного газа из Азербайджа-
на в Молдову, а также подго-
товка к заседанию совместной 
молдавско-азербайджанской 
межправкомиссии (МПК), ко-
торое состоится осенью в Баку.

Продбезопасность 
в центре внимания

Обсуждены поставки молдавской пшеницы

Из-за большого количества 
желающих получить справ-
ки о состоянии здоровья 
детей, требуемые при реги-
страции в общеобразова-
тельных учреждениях в свя-
зи с началом нового учеб-
ного года, в медицинских 
учреждениях наблюдает-
ся столпотворение.

В настоящее время выдача 
справок осуществляется в по-
рядке очередности, сообщили 
в Объединении по управлению 
медицинскими территориальны-
ми подразделениями (TƏBİB).

Было отмечено, что в Абше-
ронской центральной районной 
больнице (ЦРБ), где зарегистри-
ровано наибольшее скопление 
посетителей, работают три мед-
сестры приемного отделения,  
17 врачей, включая педиатра, не-
вропатолога, офтальмолога, хи-
рурга и кардиолога, а также семь 

медработников рентген-каби-
нета и лаборатории. Ежеднев-
но они оказывают услуги более 
чем 1000 граждан.

В связи с возникшей пробле-
мой исполняющий обязанности 
председателя правления TƏBİB 
Вугар Гурбанов посетил ЦРБ, 
поинтересовался организаци-
ей работы на месте и высказал 
свои замечания и рекоменда-
ции. В то же время В.Гурбанов 
дал поручения руководителям 
данного медучреждения и соот-
ветствующих структурных под-
разделений TƏBİB по организа-
ции медицинского обслужива-
ния и устранению недостатков.

Обращаясь к родителям, объ-
единение просит отнестись к про-
блеме с пониманием и запастись 
терпением, учитывая большое 
количество обращений и время, 
которое требуется для прохож-
дения детьми необходимых ме-
досмотров для выдачи справки.

Во избежание хаоса
TƏBİB обратился к родителям учащихся 

в связи с получением справки 
о состоянии здоровья

16 сентября в культурной 
столице Азербайджана 
Шуше состоится между-
народный Карабахский 
бизнес-форум.

На форуме, в котором при-
мут участие представители стран 
Организации тюркских госу-
дарств, будут обсуждаться во-
просы восстановления Караба-
ха, сотрудничества, инвести-
ций, бизнеса и др.

В форуме примут участие 
генеральный секретарь Органи-
зации тюркских государств Баг-
дад Амреев, председатель Объ-
единения торгово-промышлен-
ных палат и бирж Турции Рифат 
Хисарджыклыоглу, руководи-
тели торгово-промышленных 

палат Узбекистана, Кыргызста-
на и Туркменистана, а также 
представители государствен-
ных структур и различных ор-
ганизаций этих стран.

На бизнес-форуме будут ор-
ганизованы встречи по 7 сек-
торам. В ходе обсуждений бу-
дут проведены консультации 
по строительству («зеленая» 
инфраструктура), сельскому 
хозяйству и продовольствию, 
возобновляемым источникам 
энергии, легкой промышленно-
сти (текстиль, машиностроение, 
запасные части), туризму, гор-
нодобывающей промышлен-
ности и информационно-ком-
муникационным технологиям.

Отдел экономики

Natasha
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